



**Semaine du 10 au 17 décembre 2023**  
**Paroisse Notre-Dame de l'Assomption de BOUGIVAL**

1, Rue de la croix aux vents 78380 BOUGIVAL

**e-mail : [eglisebougival@free.fr](mailto:eglisebougival@free.fr) tél : 01.39.69.01.50 ou 06.70.35.10.56**  
**site et informations de la paroisse [www.paroissebougival.fr](http://www.paroissebougival.fr)**

**« Un temps pour tout ! »**

Dieu qui connaît bien mieux notre nature humaine que nous-mêmes a prévu de répartir ses grâces tout au long de l'année liturgique, alliant temps de pénitence, d'action de grâce, d'attente, de tristesse, de joie, de fête, de vie ordinaire, de solennité, etc...

Notre psychologie ou l'esprit du monde et/ou le tentateur peuvent à chaque instant nous faire penser que « ce n'est pas le moment » ! Oh orgueil, que tu nous menaces !!!

Humblement, sachons reconnaître que ce que Dieu nous propose par la vie de son Église est « toujours le moment favorable », même si nous serions tentés de penser le contraire et préférerions Pâques à Noël (!) pour avoir des Pâques aux tisons et un Noël au balcon ?!!!

Avec la figure de Saint Jean Baptiste paraissant ce Dimanche dans le désert, proclamant un baptême de conversion pour le pardon des péchés, en criant : « *Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits ses sentiers.* », le message est clair.

Cette semaine est la dernière de notre Avent avant d'entrer dans l'octave préparatoire de Noël avec les fameuses antiennes « O »...

Le temps court... et nous savons qu'un bon départ est important pour remporter une course...

Si nous voulons que notre année liturgique soit de fait une « année de grâces et de bienfaits » comme le Seigneur l'entend pour chacun d'entre-nous, ne laissons pas filer le temps liturgique de cette semaine qui nous invite, entre autres, à prendre le temps d'un examen de conscience approfondi sur les conversions à opérer pour que le Seigneur puisse, non pas constater qu'il n'y a « pas de place pour lui » mais bien établir « sa demeure » en nous.

Profitons de cette semaine pour préparer nos confessions... les enfants du catéchisme ont d'ailleurs déjà commencé à vivre ce merveilleux sacrement ☺ L'avent étant un temps de pénitence et de conversion est donc un temps de Miséricorde ☺ ☺ ☺



Père BONNET+ curé

\*\*\*\*\*

**INFOS DIVERSES**

- **Mardi 12/12 : catéchisme** des 5<sup>e</sup> (17h30-18h30 au presbytère)
- **Mardi 12/12 : Réunion des « Foyers Chrétiens – Cana »** à 20h30
- **Mercredi 13/12 : Catéchisme** des CE2, CM1, CM2 de 10h30 à 11h30
- **Adoration du St Sacrement : du mercredi 13/12 à 09h00 au jeudi 14/12 à 18h30**
- **Vendredi 15/12 : célébration de l'Avent** pour l'école Ste Thérèse de Bougival à 10h00
- **Vendredi 15/12 : Réunion des « Foyers Chrétiens – Cana »** à 20h30
- **Samedi 16/12 : Catéchisme** des CE2, CM1, CM2 de 11h00 à 12h00
- **Samedi 16/12 : Séance d'Eveil à la Foi** de 11h à 12h à la maison paroissiale [1, rue Saint Michel]
- **Samedi 16/12 : Sera baptisé** Noah NANKAM, à 15h30

**UN GRAND MERCI A CEUX QUI ONT FAIT LA CRECHE DE L'EGLISE : Jean-Pierre ROMEO, Claude CUNHAC, Etienne MIRET, Julien FOUQUE (support et ossature) et Brigitte DUSSOUBS, Agnès BEAUTE (crèche)**

**Secrétariat :**

**HORAIRES**

Lundi, Mardi, jeudi et Vendredi :  
9h30-11h30

**Confessions :**

→ Une ½ h avant les messes de semaine ou sur rdv  
+ horaires pour Noël. Cf. p°4

<b>Lundi 11/12</b>	09h00	St Damase 1 <sup>er</sup>	Messe pour Aline PASCAL
<b>Mardi 12/12</b>	09h00	ND de Guadalupe	Messe pr Janet ROSIER
<b>Mercredi 13/12</b>	18h30	Ste Lucie	Messe pour Claude PELTIER
<b>Jeudi 14/12</b>	18h30	Saint Jean de la Croix	Messe pr Michèle FOUCHARD
<b>Vendredi 15/12</b>	09h00	De la Férie	Messe pr Virginie BOUCLY
<b>Samedi 16/12</b>	09h00	Mémoire Bse Vierge Marie	Messe pr Jacqueline BIDAULT
<b>Dimanche 17/12</b>	09h30	3 <sup>ème</sup> Dimanche de l'Avent	Messe pr Michel SOUTEYRAND
	11h00	"	Messe pr Guy AUFFREDOU

## 13 décembre : Sainte Lucie

### Une sainte pour l'Avent !

Lucie (en français : la brillante) rentre en effet parfaitement dans le symbolisme de l'Avent. Au milieu des ténèbres (nous sommes au moment où les jours sont le plus courts) elle « luit » comme une vierge prudente qui va, avec sa lampe allumée, à la rencontre de l'Époux.

Lucie est le modèle de l'Église et de l'âme qui doivent revêtir la parure nuptiale des vertus pour aller au-devant de l'Époux qui vient...



Lucie est une des plus illustres vierges martyres du début de l'histoire de l'Église. Un jour, elle se rendit avec sa mère, qui souffrait d'un épanchement de sang, à Catane pour honorer le corps de sainte Agathe. Elle pria à son tombeau. Alors la sainte lui apparut en songe et la consola ainsi : « O vierge Lucie, pourquoi me demandes-tu ce que tu peux toi-même accorder à ta mère : ta foi aussi vient à son secours, c'est pourquoi elle est guérie. Tu as, par ta virginité, préparé à Dieu une demeure agréable ». Elle obtint en effet la guérison de sa mère. Aussitôt, elle lui demanda la permission de rester vierge et de distribuer aux pauvres du Christ la dot qui devait lui revenir.

A son retour à Syracuse, elle consacra aux pauvres tout le produit de la vente de ses biens. A cette nouvelle, un jeune homme auquel ses parents avaient, contre son gré, promis sa main, la dénonça comme chrétienne au gouverneur. « Tu parleras moins », lui dit le gouverneur, « quand une grêle de coups tombera sur toi. » « Les serviteurs de Dieu », répondit la vierge, « ne manquent jamais des mots qui conviennent, car c'est le Saint-Esprit qui parle par notre bouche. » « Est-ce que le Saint-Esprit est en toi ? » lui demanda Paschasius. « Oui », répondit-elle, « tous ceux qui vivent avec piété et chasteté sont les temples du Saint-Esprit. » « C'est bien », reprit le gouverneur, « je te ferai conduire dans une maison de débauche pour que le Saint-Esprit s'éloigne de toi. » « Si tu me fais déshonorer malgré moi », répondit la vierge, « la couronne victorieuse de ma pureté sera doublée. » Enflammé de colère, le juge ordonna de conduire Lucie dans cette maison, mais Dieu la rendit tellement immobile qu'aucune force ne put la déplacer.

On la représente portant, dans un plateau d'étain, les yeux qui lui ont été arrachés au cours du long martyre. La légende dorée de Jacques de Voragine rapporte que la Vierge Marie lui aurait donné des yeux plus beaux encore.

On versa alors sur elle de la poix et de la résine ainsi que de l'huile bouillante, mais comme tout cela ne lui causait aucun mal, on lui trancha la tête avec le glaive.

#### Prière de Dom Guéranger

*Entre autres  
pour un bon usage des  
yeux !...*

Nous nous adressons à vous, ô Vierge Lucie, pour obtenir la grâce de voir dans son humilité Celui que vous contemplez présentement dans la gloire : daignez nous accepter sous votre puissant patronage.

Le nom que vous avez reçu signifie Lumière : soyez notre flambeau dans la nuit qui nous environne.

O Lampe toujours brillante de la splendeur de virginité, illuminez nos yeux ; guérissez les blessures que leur a faites la concupiscence, afin qu'ils s'élèvent, au-dessus de la créature, jusqu'à cette Lumière véritable qui luit dans les ténèbres, et que les ténèbres ne comprennent point.

Obtenez que notre œil purifié voie et connaisse, dans l'Enfant qui va naître, l'Homme nouveau, le second Adam, l'exemplaire de notre vie régénérée.

Souvenez-vous aussi, Vierge Lucie, de la sainte Église Romaine et de toutes celles qui empruntent d'elle la forme du Sacrifice : car elles prononcent chaque jour votre doux nom à l'autel, en présence de l'Agneau votre Époux, à qui il est agréable de l'entendre. Répandez vos bénédictions particulières sur l'île fortunée qui vous donna le jour terrestre et la palme de l'éternité.

Maintenez-y l'intégrité de la foi, la pureté des mœurs, la prospérité temporelle, et guérissez les maux que vous connaissez.

**Dans la Canon romain, après la Consécration, la liste de ces saints rappelle que c'est par les mérites du Christ que nous recevons toutes bénédictions et grâces pour devenir des saints !**

**Jean Baptiste** (Prophète) **Etienne** (diacre et 1<sup>er</sup> martyr) **Mathias** (apôtre qui remplaça Judas), **Barnabé** (lévite et disciple de St Paul) **Ignace** (évêque et martyr), **Alexandre** (Pape et martyr), **Marcellin** (prêtre et martyr), **Pierre** (exorciste et martyr), **Félicité et Perpétue** (femmes mariées et martyrs) **Agathe, Lucie, Agnès et Cécile** (Vierges et martyres), **Anastasie** (veuve et martyr)

## UNE GRANDE FIGURE DE L'AVEINT A SUIVRE : SAINT JEAN-BAPTISTE



Angélus du pape François (04/12/2022)

Aujourd'hui, 2<sup>ème</sup> dimanche de l'Avent, l'Évangile de la liturgie nous présente la figure de Jean le Baptiste. Le texte dit qu'*«il avait son vêtement fait de poils de chameau», que «sa nourriture était de sauterelles et de miel sauvage»* (Mt 3, 4) et qu'il invitait tout le monde à la conversion: *«Convertissez-vous, car le royaume des Cieux est tout proche»* (v. 2). Il prêchait la proximité du Royaume. En somme, un homme austère et radical, qui, à première vue, peut paraître un peu dur et inspirer une certaine crainte. Mais nous nous demandons alors : ***pourquoi l'Église le propose-t-elle chaque année comme principal compagnon pendant ce temps de l'Avent ? Que se cache-t-il derrière sa sévérité, derrière son apparente dureté ? Quel est le secret de Jean ? Quel est le message que nous donne aujourd'hui l'Église avec Jean ?***

En réalité, Jean-Baptiste, plus qu'un homme dur, est un homme ***allergique à la duplicité***. Par exemple, lorsque les pharisiens et les sadducéens, connus pour leur hypocrisie, s'approchent de lui, sa « réaction allergique » est très forte ! Certains d'entre eux, en effet, allaient probablement le voir par curiosité ou par opportunisme, car Jean était devenu très populaire. Ces pharisiens

et ces sadducéens avaient bonne conscience et, face à l'appel virulent de Jean-Baptiste, ils se justifient en disant : *« Nous avons pour père Abraham »* (v. 9). Ainsi, entre duplicité et suffisance, ils ne saisissaient pas l'occasion de la grâce, l'opportunité de commencer une nouvelle vie ; ils étaient fermés dans la présomption d'être justes. C'est pourquoi Jean leur dit : *« Produisez donc un fruit digne de la conversion »* (v. 8). ***C'est un cri d'amour, comme celui d'un père qui voit son fils se fourvoyer et lui dit : « Ne gâche pas ta vie ! ».***

En effet, chers frères et sœurs, l'hypocrisie est le plus grand danger, car elle peut ruiner même les réalités les plus sacrées. L'hypocrisie est un grave danger ! C'est pourquoi Jean-Baptiste — comme ensuite Jésus — est dur avec les hypocrites. Nous pouvons lire par exemple le chapitre 23 de Matthieu, où Jésus parle si fort aux hypocrites du temple ! Et pourquoi Jean-Baptiste, puis également Jésus, font cela ? Pour les secouer. Au contraire, ceux qui se sentaient pécheurs *«se faisaient baptiser par lui en confessant leurs péchés»* (v. 5). Il en est ainsi : ***pour recevoir Dieu, ce n'est pas la bravoure qui compte, mais l'humilité***. C'est la voie pour accueillir Dieu, pas la bravoure : *« Nous sommes forts, nous sommes un grand peuple... »* ; non, l'humilité : *« Je suis un pécheur »*: mais pas de façon abstraite, non pas «pour ceci, cela ou -cela», chacun de nous doit confesser avant

tout à lui-même, ses propres péchés, ses fautes, ses hypocrisies; il faut descendre du piédestal et se plonger dans l'eau du repentir.

Chers frères et sœurs, Jean, avec ses « réactions allergiques », nous donne à réfléchir. Ne sommes-nous pas nous aussi parfois un peu comme ces pharisiens ? Peut-être regardons-nous les autres de haut, pensant que nous sommes meilleurs qu'eux, que nous sommes maîtres de notre vie, que nous n'avons pas besoin chaque jour de Dieu, de l'Église, de nos frères et sœurs. Nous oublions qu'il n'est permis que dans un seul cas de regarder de haut une autre personne : quand il faut l'aider à se relever ; c'est le seul cas, les autres ne sont pas permis. ***L'Avent est un temps de grâce pour ôter nos masques — chacun de***

***nous en a — et se mettre à la suite des humbles ; pour nous libérer de la prétention de nous croire autosuffisants, pour aller confesser nos péchés, ceux cachés, et recevoir le pardon de Dieu, pour nous excuser auprès de ceux que nous avons offensés.*** Ainsi commence

une nouvelle vie. Et le chemin est unique, celui de l'humilité : se purifier du sentiment de supériorité, du formalisme et de l'hypocrisie, voir dans les autres des frères et des sœurs, des pécheurs comme nous, et en Jésus voir le Sauveur qui vient pour nous — pas pour les autres, pour nous —, tels que nous sommes, avec nos pauvretés, nos misères et nos fautes, surtout avec notre besoin d'être relevés, pardonnés et sauvés.

Et rappelons-nous encore une chose : avec Jésus, il y a toujours la possibilité de recommencer : il n'est jamais trop tard, il y a toujours la possibilité de recommencer. Ayez du courage, Il est proche de nous et c'est un temps de conversion. Chacun de nous peut penser : *« Je vis cette situation, ce problème qui me fait honte... ».*

Mais Jésus est près de toi, recommence, il y a toujours la possibilité de faire un pas en plus. ***Il nous attend et ne se lasse jamais de nous***. Il ne se lasse jamais ! Et nous sommes ennuyeux, mais il ne se lasse jamais. ***Écoutons l'appel de Jean-Baptiste à revenir à Dieu, et ne laissons pas cet Avent passer comme les jours du calendrier, car c'est un temps de grâce, de grâce aussi pour nous, maintenant, ici !***

Que Marie, l'humble servante du Seigneur, nous aide à le rencontrer, ainsi que nos frères, sur le chemin de l'humilité, qui est la seule voie qui nous fera aller de l'avant.

### Confessions pour Noël

Jeudi 21/12 : 20h30 à 21h30

Vendredi 22/12 : 10h00 à 11h00

Samedi 23/12 : 09h30 à 10h30

## HORAIRES DE NOEL

Le Dimanche 24 décembre,

Messe du 4<sup>ème</sup> Dimanche de l'Avent à 11h

Messes de Noël à **17h30 et 21h00.**

Le Lundi 25 décembre,

Messe à **11h00.**

### Confessions :

Jeudi 21/12 : 20h30 à 21h30    Vendredi 22/12 : 10h00 à 11h00

Samedi 23/12 : 09h30 à 10h30

## *Tème Concours de crèche ...*

**Tous les paroissiens** (y compris les 'non résidents' sur le territoire paroissial) peuvent bien sûr participer...

1 - **envoyez avant le 20 décembre** une ou plusieurs photos de votre crèche avec vos coordonnées (téléphone et adresse complète) par mail à l'adresse : [eglisebougival@free.fr](mailto:eglisebougival@free.fr)

2 - un petit jury se réunira pour désigner les 3 gagnants. Les photos des gagnants seront publiées sur le site et la feuille paroissiale et la remise des prix sera faite au jour de l'Épiphanie.



## **RETENEZ DES A PRESENT POUR LE RETOUR DES VACANCES !!!**

### **Solennité de l'Épiphanie :**

**Messe solennelle à 11h00** avec le traditionnel « Noveritis » où sont annoncées, après l'Évangile, les fêtes de l'année liturgique.

**Apéritif festif à l'issue de la messe avec remise des prix du concours de la crèche.**



**Pour l'apéritif nous lançons un appel** à vos esprits créatifs pour apporter de quoi alimenter le « buffet » avec des aliments où se cachent des fèves... en espérant ainsi que nous aurons une multitude de rois qui viendront s'ajouter aux 3 rois Mages !!!



## **APPEL MENAGE DE L'EGLISE POUR NOËL !**

**Samedi 16 décembre... de 10h à 12h.** *Merci à tous ceux qui auront ainsi à cœur de préparer une belle église de vous faire connaître au secrétariat au plus vite ! Apporter son matériel svp !*

## **APPEL POUR FLEURIR L'EGLISE...**

*Valable pour tous y compris pour ceux qui partent en vacances... à défaut des santons qui vous représentaient ces deux dernières années et qui cette année ont cédé leur place aux « anciens » qui se languissaient dans les placards... si vous partez en vacances, pensez à offrir des fleurs blanches et jaunes dans la matinée du **vendredi 22/12** en les déposant dans les récipients prévus pour cela près du secrétariat. Ce sera un peu de votre présence aux liturgies de la paroisse... Merci !...*

**AVIS POUR LE DENIER DE L'EGLISE :** La collecte pour 2023 arrive à son terme... A ce jour dons et donateurs sont en baisse tant au niveau paroissial que diocésain... Peut-être est-ce un oubli, d'où cette relance et celle de l'évêché. Merci de penser à remplir ce devoir de justice à l'égard de notre diocèse qui vient compléter celui que vous accomplissez en aidant la paroisse par les quêtes et offrandes de messes. Diocèses et paroisses ne vivent en France que des dons des fidèles. N'hésitez pas à prendre une enveloppe à l'entrée de l'église. **Pensez à bien noter dans le coupon réponse que vous faites votre don au titre de la paroisse de Bougival. Cela a une certaine importance (pour ne pas dire une importance certaine). MERCI !**